

# EL NOTICIERO

## Diario de la mañana

AÑO IV SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 19 DE SEPTIEMBRE DE 1905 NUMERO 984

### Northern Railway Comp.

— CARRO SALON —

En atención a la benévola acogida que el público ha dispensado al

#### CARRO SALON

que se agrega a los trenes entre San José y Limón los Lunes y Viernes, la Empresa ha dispuesto agregarle también al tren RÁPIDO de San José a Limón los Jueves, y al de Limón a San José los Miércoles de cada semana, en las mismas condiciones ya anunciadas: En el mismo tren pueden comprarse asientos entre dos Estaciones cualesquiera, siempre que los haya disponibles, al precio de cinco céntimos por milla con minimum de un colón.

15 v. San José, Setbre. 1º — R. E. BROUNGER, Administrador.



### Panamá HATS genuinos

#### SOMBRELROS

DE PITA de la mejor calidad han llegado a LAS NOVEDADES.

En la misma Sombrerera están a la venta sombreros de fieltro de la famosa marca BORSALINO.

8 v. alt. Setbre. 12 MANUEL VEIGA, Unico agente.

### EL BANCO DE COSTA RICA

tiene en venta las fincas que a continuación se expresan,

acerca de las cuales admite propuestas :

#### EN SAN JOSÉ

- 1 — Una propiedad compuesta de una casa y galericón destinado a panadería, con tres hornos, en muy buen estado; y terreno cultivado de café, situados en el cuartel del Hospital. Medida: seis áreas, etc. Linderos: Norte, propiedad de don Bernardo Soto; Sur, Manuel de Paz; Este, calle pública; y Oeste, don Bernardo Soto.
- 2 — Terreno cultivado de café, con una casa, sitos en el cuartel del Hospital. Medida: 18 áreas, etc. Linderos: Norte y Oeste, calles públicas; Sur, propiedad de Amelia Hernández, y Este, Bernardo Soto y José Garnier.
- 3 — Cafetal situado en el cuartel del Hospital, Medida, como 50 áreas.
- 4 — Cafetal situado en el distrito ferrocarrilero de esta ciudad. Medida: como una área. Linderos: Norte y Sur, propiedad de don Bernardo Soto; Este, Juan Victory; y Oeste, calle pública.
- 5 — Cafetal situado en el cuartel del Hospital, distrito tercero de esta ciudad, Medida: como tres áreas, etc. Linderos: Norte propiedad de Juan Rafael Moyá; Sur, idem de Rosendo Salazar; Este Juan Victory, y Oeste, calle pública.

#### EN ALAJUELITA

- 1 — Una finca de café de unas quince manzanas en buen estado.
- 2 — Un cafetal de unas dos manzanas.
- 3 — Un solar situado detrás de la Iglesia, de una manzana aproximadamente.

#### EN SAN CARLOS

Una hacienda que perteneció a los Quesada, compuesta de varias fincas que constan, en junto, como de 1468 hectáreas, y todas tienen varios cultivos, caño, lulo y repastos. EL BANCO está dispuesto a dar plazo pagando algo al contado o garantizando la deuda.

Im

San José, 29 de Agosto de 1905

### HOTEL IMPERIAL

Durante la temporada de OPERA, el RESTAURANTE de este aristocrático establecimiento, estará abierto las noches de función. CENAS a la carta. Departamentos reservados. Vinos escogidos. Julio 8 Im.

### ¿Oportunidad?

Vendo en Tres Ríos una hermosa propiedad, por su situación especial frente a la iglesia y el parque con lindísima vista del cerro de la Carpiñera al Oeste; tiene salida por cuatro calles, son tres casas; la principal está esquina con la carretera nacional que viene de San José para Cartago, ha sido siempre ocupada con establecimiento de licores y abarrotes; punto inmejorable para el comercio, las otras dos casas son más pequeñas, están al lado de la grande. También vendo un petreño de cinco a seis manzanas, una de café al pie del cerro La Carpiñera como de un cuarto de hora a pie de la iglesia; el petreño es inmejorable es de estufa. Para precio y condiciones entenderse con su dueño. Francisco W. Blanco, en la misma casa. Setiembre 14. Im.

### Desea Ud. VESTIR BIEN ELEGANTE Y BARATO?

Pase a la Sastaría Española frente a la Imprenta Nacional, donde se satisfice el gusto más exigente, especialmente en macerlan, frac, levitas y demás prendas; prontitud y esmero en el trabajo. Se hacen sotanas bien hechas y baratas, trajes de señoras de montar. Setiembre 19. Im.

### El Noticiero

DIRECTOR  
**Leonidas Briceño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizua**  
ADMINISTRADOR,  
**J. Manuel Vega**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
Avenida 33, Oeste  
Teléfono N.º 26  
APARTADO 109

#### Ecos de la prensa

##### Oficial

Se acuerda rebajar a los reos Francisco Salazar Cruz y Federico Aguilar Rodríguez, la décima parte de las penas impuestas, por haber cumplido hasta la fecha con los requisitos establecidos por la ley.

Se detalla la forma en que se girarán los envíos para distintas plazas creadas en el territorio de la República con objeto de mejorar el servicio sanitario, médico y de policía.

Los egresos que esos puestos demandan deben cargarse a eventuales de la Cartera de Policía.

Se concede al cura de Santa Ana Presbítero don Juan Garita, permiso para celebrar tres turnos a beneficio de la Parroquia de Santa Ana y otros tres a beneficio de la ermita de Piedades. Dichos turnos se efectuarán con intervalos de tres meses y serán vigilados debidamente por las autoridades del lugar.

Se invierte con el carácter de Principal al Agente de Policía de las Cañas, provincia del Guanacaste.

Se acuerda recargar la Contabilidad de la Administración de Licores de Puntarenas al Tenedor de Libros de esa Aduana asignándole por dicho recargo la dotación mensual de quince colones, gastos que se imputará a eventuales de Hacienda.

Se nombra para segundo chequeador y auxiliar del Tenedor de Libros de la Aduana Principal a don Adalberto Herrera, con el mismo sueldo que el presupuesto vigente asigna. Dicho cargo se cargará a eventuales de Hacienda.

Se nombra a don Roberto Quirós para Administrador de la Fábrica Nacional de Licores, y a don Arturo Bustamante para auxiliar del departamento de paquetes postales, ambos con el sueldo de ley.

##### Si lo tienen

Está de acuerdo publicistas de autoridad incontestable en que las palabras "la ley no tiene efecto retroactivo" no son aplicables ni al derecho público, ni al penal en cuanto fuere favorable al reo el que estaba vigente cuando delinquieron, ni al procesal tampoco. Pero yo no acostumbro dar importancia en estas materias a otra autoridad que, a la del sentido común: a ella sordo ahora.

Supongamos que establecida en un país la pena de muerte para ciertos delitos, se comete uno de ellos, y mientras se procesa al responsable, la pena de muerte es abolida. ¡Habrá quien pretenda que, como la ley "no tiene efecto retroactivo," hay que aborrecer o fusilar al procesado! Lo mismo cabe decir de cualquier otra dritosa nueva en el castigo.

No sería más discreto quien sofara que hecho un cambio político de trascendencia en un país,—instituido, por ejemplo, la libertad de imprenta, un periodista, procesado ya cuando vino lo nuevo, se juzgado según el sistema vigente al publicarse su periódico.—

En lo procesal,—ahora estamos en el centro de la cuestión,—pasa exactamente lo mismo.

Lo procesal es siempre un sistema de averiguación, de analizar hechos pasados, de hacer luz sobre ellos. Ahora bien ¡por qué se cambia un sistema por otro! porque el viejo no averiguaba bien. Entonces ¿quién dice a decir los que no quieren en eso el efecto retroactivo? Vienen a decir: yo tengo derecho a mi tiebiela. Lo concreto: yo tengo derecho a mi ciega pasión de partido, que no me la perturban.

Por lo demás,—aquí todos quieren la protección oficial y todos la procuran; a quien la tiene, le parece insignificante la que dejó explicadas,—y así se entiende ese principio aun donde está consignado en la forma absoluta con que nuestra Constitución lo establece.  
A. ZAMBRANA

#### Del Guanacaste

Señor Director de EL NOTICIERO.—San José.—Mi estimado amigo:  
Confirmando el viejo refrán: "tras la tempestad viene la calma", estamos pasando un pe-

riodo de inercia, en relación directa con la tensión nerviosa del último período electoral. Hemos quedado cansados, molidos, "azurumbados". En el club de Rivera, que es mi termómetro, se nota profundo abatimiento. De cuando en cuando, alguno de los conmensales que trae algún noticia, desprendido de algún telegrama de Vevegas, de Anderson, o del mismo don Cleto, nos dá un poco de vapor: se levantan entonces los espíritus; viene una pequeña reacción; arrojamos, en un momento, alguno de los diferentes ramos de la administración pública, y caemos de nuevo en estado de languidez, comiéndonos, para no perder la costumbre, al vecino de en frente ó al de al lado.

Y no eres usted, amigo Director, que sólo los clásicos están abollados; no señor: están también los ferrocarriles, los róticos y los zigúnicos. Es decir, los devotos de esas sectas políticas, que han formado, últimamente, la "triple alianza". Y no le digo además los chachelitos, porque, de esta especie, sólo tenemos aquí a Garque, y, a ése, no lo abolla ni la peste bubónica. Ayer vi por primera vez en la calle a don Raúl Santos, despedido de su trabajo en la oficina de los trenes, y qué desmejorado lo encontré! Róidos sus ojos, hundidos y apagados, ancho frente obscuro; están sus mejillas, descoloridas y fúci das; muestra su boca, marcada con contracción de desaliento; cae sobre sus hombros larga melena de poeta soñador, y camina con lentitud y "laguedad" en los miembros, dando de despanojo y de hastío, sobre todo lo escuchado. Pasa por el "Mentidero", donde yo me encontraba apoyado en el poste de un faro, y lo vi entrar en el parque. Ahí, se dejó caer, bajo un higuerón, sobre de sus bancos; apoyó el oído en el respaldo; introdujo sus largos dedos, en forma de peñeta, por entre los bucles de su cabellera de artista, y un mirlo, como el de los trenes, se fué a perderse, sin ver, en los matices de pardas nubes que, coloreadas en su borde por la luz de un sol poniente, se amontonaban, alía en el horizonte, sobre el petreño de los "Capulinas".

Permaneció así largo rato. Me acordé un poco para observar mejor. De pronto, vi que sus cejas se contrajeron, apretó los puños, y él que decía:

—Virgen purísima del Carmel! ¡Apartate, visión horripilante! ¡Con vos hablo, Francisco, apátate!

Seguí la dirección de su mirada, y vi que, por una de las avenidas al paraisito, se dirigía hacia donde yo me encontraba. Yo me sentí aire arrogante. El caballero, que tal impresión causaba al joven del higuerón, era de estatura mediana, pero levantábase, airoso, sobre sus tacones; describía rápidos molinetes con nudoso bastón en forma de cayado, que hacía girar entre sus dedos; retorció, con la mano que lo quedaba libre, el cuello de su chaqueta, y miraba, con el rabo del ojo, lanzando sacrecoras sonrisas, al pobre derrotado de "27 de Abril". Al aproximarse a mí, conofé a don Chio Mayoaga; quien, viendo que lo observaba, se acercó y me dijo:

—Este sobrineto mío, este Raúl, publicó el otro día un artículo, diciendo lo que yo me iba a quedar olvidando un dedo en el dedo. Ahora me lo encuentro ahí, en el parque, y qué cree Ud. que está haciendo? Pues está, con cara muy triste, oliéndose dos dedos juntos.

Tengo que decir, amigo Director, una noticia "pública" ni la pública ni simpática. "pública", nuestro mutuo amigo don Antonio Alvarez Hurtado, se nos casa. Ud. creerá, como yo, que el amigo Toño estaba acorazado contra el matrimonio; y hasta él mismo se figuraba que su blindeaje era de bien templado acero y de suficiente espesor; pues, no señor; el acorazado "Toño" encontró su estrecho de Ton-shima. Este desastre naval, se lo explicó Ud. perfectamente, cuando sepa que le salieron al paso dos torpederos, en forma de ojos negros. Y riase Ud. de torpederos! Y riase Ud. de proyectiles! Cada mirada, era un cúbs, de muchas libras, que iba, implacable, a clavarlos en plena coraza del navío. No había, pues, remedio, y al pobre "Toño" haciendo agua por todas partes, con el gobierno roto, ibó bandida blanca, y se rindió, con armas y bagajes, a tan simpático enemigo. ¡Hay acorazados con fortunas, y hay derrotas que saben a jetsel!

Con todas estas cosas, a mí, señor, acorazado. nido, me entran ganas de ponerme triste, y aprecio cuanto verdad encierra, lo que dijo el poeta:

Nadie cantar debe nunca con la distancia y el tiempo, pues, cuando menos pensamos, nos paran dos ojos negros.

Otra consideración, agradable por cierto, me sugiere también el próximo matrimonio del "pública"; lo que viene a compensar la "justa envidia"—pues yo creo que en esta casa la envidia es justa—que me inspira su fortuna. Yo creo que don Antonio, cuando, después de casado, vuelva a acordarse de nosotros sus admiradores, los que siempre le hemos leído con gusto, los que apreciamos sus méritos, habrá ganas de darnos un abrazo. Y es claro: no serán entonces más sabrosos. Y es claro: no es lo mismo escribir en los caminos, sobre los lomos de las mulas, que en su casa, sentado en

su escritorio, teniendo a su lado la graciosa morena, "de negros ojos, de talle esbuelto, de leve pie,"—"y sobre la mesa, al alcance de su mano, un... "Marroquín." Preparémonos, pues, a saborear los futuros artículos del amigo "pañal".

Mientras tanto, yo deseo para la simpática pareja, el premio gordo de la lotería de México, y que, la miel de su luna no se agote jamás.

Hasta mi próxima, pero su atento a. s. y amigo, EL VIAJERO CORRESPONSAL.—Liberia, 10 de setiembre de 1905.

### 18 de setiembre

El pueblo de Chile celebra en esta fecha el 95 aniversario de la declaración de su independencia, efectuada en Santiago en 1810. ¡Año de libertad, año de glorias, y principio de la gigantesca lucha contra el padre patriá, para nuestros nacidos en el nuevo continente!

¡Hay aquel pueblo entusiasmado y viril acudido henchido de regocijo a rendir su tributo de admiración y respeto al bronce que representa la figura de los padres de la Patria y se inclina respetuosamente ante el símbolo agrario que en cien ocasiones los condujo a la victoria.

¡Hay desde que un millar de jornaleros al más soberbio pontificado se asoció al entusiasmo general y junto con las autoridades civiles, militares y religiosas forman un solo cuerpo para complimentar, recibir y festejar la aboradora del grandioso día de su independencia.

Para Chile no hay fecha más solemne que el 18 de setiembre. Está en los mientes los trabajos del muestro, en el último instante de su vida; el anáncio la repite con aire ceremonioso tratando de inculcar más hondamente en el alma de sus descendientes, y el inocente niño que ni sabe lo que tal fecha significa, la lanza á gritos por las calles, impulsado por el entusiasmo de sus mayores.

Con razón dijo el poeta en ese día: "¡Hay alarman los cuarteles Al son de pito y tambores, Y en los altos chapiteles Se agitan los tres colores, Como flores laureles."

Bajo este delfino ambiente y entre explosiones de júbilo, marcan todos, con una gran alegría, el día del deber sagrado de saludar á la fecha, como marchan pujantes y decididos á defender el suelo de su patria, cuando ella por medio de sus símbolos los llama á la lid.

Este pueblo eminentemente patriota conserva con religiosidad sus tradiciones, sus hechos gloriosos, su valor inimitable y un recuerdo que rido para todos los seres que han rendido su vida en bien del país.

Por eso su entusiasmo no tiene límites cuando llega el día de la patria, y ya sea en el territorio ó fuera de él, no hay chileno que no se esmere en celebrarlo. Ellos están convencidos que así cumplen el deber de todo buen ciudadano y al no hacerlo, se inflaman una grave ofensa al glorioso nombre de Chile.

A esa bella tierra y á sus abnegados y patrióticos hijos, ya mi tributo de admiración en el grandioso día de su libertad. ¡Que ella les sirva como hasta hoy de fuente de progreso y como medio de mantener vivos en sus pechos las virtudes cívicas que viven á las razas que los descienden.—ROLANDO.

### De Puntarenas

#### El cadáver del capitán del APHRODITE FIEBRE AMARILLA

##### CRIMINAL INTENTO

Según los datos que Mr. Ruff, encargado del negocio de la compra del vapor alemán "Aphrodite" perdido no hace mucho tiempo en Playa Blanca, el cadáver del capitán Hansenstein, que como todos saben, quedó encastrado en su camarote, fue sacado algo más de un mes después del siniestro, por orden de don José Cabezas, por morcos de este al mando del capitán Montoya.

Este trabajo fué harto laborioso por no haber podido llevar á Playa Blanca una máquina de buencia.

Estaba aún completamente intacto, pero el halarlo se lo desprendió el brazo derecho. Después se lo llevó á la playa, donde permaneció todo el tiempo, necesario para formar un ataúd con las maderas del barco y luego se lo dió débil sepultura, colocándole una lápida de mármol.

Una circunstancia viene á casi confirmar la sospecha de que el capitán Hansenstein, en su desesperación al ver que su buque se perdía, entró al camarote para suicidarse: el capitán estaba aún perfectamente vestido y se le encontró en patas menores.

En carta recibida de Guatemala, nos participan que en Zacapa se ha desarrollado la fiebre amarilla con caracteres alarmantes, pues son ya muchas las víctimas que ha ocasionado.

En Zacapa jamás había aparecido tal plaga, y es hasta veinte punto raro que hoy existe en el centro de una población que cuenta ciento cuarenta mil habitantes separada de la costa, y antes de que el ferrocarril de Puerto Barrios llegara allí, tiene que atravesar las grandes alturas de los Andes, Morales y San Francisco, naturalmente fría.

También existe, según nuestros informes, en San Pedro de Sula, el país de Cortés (Honduras), importada seguramente, por los barcos que vienen de Nueva Orleans donde habitualmente está causando muchas víctimas.

Bueno es tomar en cuenta este detalle para prevenirse, pues aquí no queremos más tan incómoda enfermedad, á quien, por dicha nuestra, hace ya más de tres años no la vemos la cara.

Serán las 3 de la noche de ayer cuando, mientras se ballaba en el salón público del establecimiento del General don Jerón Sánchez, varios individuos del pueblo penetraron enarbolando un gran muñeco, que luego se disputaban unos á otros y en la refriega dieron con él un golpe á una lámpara colgante que estaba en el centro del salón.

La lámpara se rompió y al derramarse el petróleo se incendió, naturalmente, el piso. Grandes é inmediatos esfuerzos hubo que ha-

cer para, rompiendo las maderas, apagar el incendio.

Varios de los del muñeco fueron reducidos á cenizas, y sólo falta averiguar si hubo conato de incendio.

### El beneficio de hoy

Amata Peretti, la diva de la Compañía Scognamiglio, tendrá esta noche su representación de gracia.

¡Quién,—de nuestro pueblo josefino,—ignora los méritos de esa artista!

Y cual—de los que entienden algo de música,—no ha admirado más de una vez las coquetas vocalizaciones de esta digna hija de Italia?

La Peretti es la que dejó en Costa Rica los mejores recuerdos, de la numerosa "troupe" que actúa hoy en el Nacional; es la artista que ha dado las mejores notas en la temporada que ya á terminar.

Y ese éxito lo debe exclusivamente á la dulzura de su voz, que se eleva en ondas suaves hasta hacer vibrar las cuerdas del corazón. La dulzura de su voz, acompañada por la dulce expresión de su fisonomía,—cuya sonrisa es delicada y espiritual como el despertar de un niño—hacen de la Peretti una personalidad digna de servir de modelo á un artista que deseara escribir una novela romántica en el siglo XX.

Aloudra melancólica de sutiles trinos, mañana abandonará nuestras playas la Peretti, en busca de mayores triunfos.

Pero antes desesa nuestro público acolará esta noche en un momento de gracia—en gracia de sus muchos méritos de artista, y en agradecimiento de las buenas impresiones de arte que le ha causado!—GRACCO

### CABLEGRAMAS

#### INGLATERRA

Londres, 16.—Causó considerable sorpresa en Lloyd el anuncio que el armisticio celebrado entre Rusia y Japón estipula q' el derecho de capturas marítimas no está suspendido. A consecuencia de esto, el seguro de navios destinados á la Manchuria que va á salir sólo 20 chelines, ha subido de 30 á 50 guineas. Las compañías de Seguros están indignadas, á lo que califican altaura acción del Japón. Se discute la conveniencia de protestar al Gobierno japonés.

#### ALEMANIA

Berlin, 16.—Se anuncia oficialmente diecho casos nuevos y tres defunciones del cólera. El profesor Fieuege participó al Consejo municipal de Breslau, que el niño que se llevó al hospital con síntomas sospechosos, está atacado del cólera.

Berlin, 17.—El Gobierno ha propuesto á Francia y al Sultán de Marruecos tener conferencia internacional en Argel para discutir el problema de la Libia.

Coblenz, 17.—Hoy á medio día concluyeron las maniobras del ejército con una colisión por toda la línea. El Emperador no mandó en persona como se acostumbraba. Las operaciones demostraron superior táctica del general Eichhorn, quien pasó todo el tiempo sentado en su oficina, en el Ministerio de la Guerra, dirigiendo las operaciones contra el general Denzler. El Emperador condecoró á ambos jefes. Una de las cosas más notables de las maniobras fueron las marchas hechas por la infantería, pues en un día caminó 34 millas.

La Emperatriz hoy pasó al galope por toda la línea de las estacionadas vías de la tropa. Esta tarde á tres expresos se ocupará de llevar la tropa á sus respectivas plazas sin interrumpir el tráfico ordinario.

#### ESPAÑA

Madrid, 16.—La prensa critica al Gobierno por haber permitido á la nave británica Gold-nich, llevar á cabo obras hidrográficas á lo largo de la costa española.

#### AUSTRIA

Viena, 16.—Telegramas de Belgrado anuncian el descubrimiento de un complot en dicha ciudad y Sofía, con el objeto de formar un levantamiento y obligar la intervención de las potencias en los Balcanes.

Budapest, 16.—El Emperador ha aceptado la oferta de Gabinete de Fejervary. Los ministros continuarán en sus funciones hasta segunda orden.

#### FRANCIA

Toión, 16.—Durante los simulacros navales, el destróyer Halsebad, fué accidentalmente perforado por un torpedo. Hubo que llevarlo á remolque por el puerto.

Paris, 16.—Se suicidó tirándose un balazo al corazón, el financiero barón Salomón de Gueusberg, á causa de una gran pérdida pecuniaria. Vivía en la avenida Alma, número 21.

#### SUECIA Y NORUEGA

Londres, 16.—Un despacho de Cristiania y Estocolmo, avisan que la situación es crítica. Se asegura otra vez que la tropa se concentró sobre la frontera y que la escuadra sueca está movilizada cerca de aguas noruegas. Por otra parte se dice que la rotura de las negociaciones no implica necesariamente declaración de guerra. Las probabilidades de hostilidades exageradas por la prensa. Dicese que se ha solicitado la intermediación de la Gran Bretaña, para impedir el rompimiento de las hostilidades, pues se dice que esta es la misión que trajo Nansen á ésta. Si se adoptase el arbitraje, sin embargo, probablemente se encargarán de ellos colectivamente Rusia, Alemania y Francia, pues estas potencias ya trabajan en Estocolmo en el mismo sentido.

El correspondiente de La Gaceta de Colombia dice que la guerra se erivó á última hora, habiendo oído Noruega en la cuestión de fortificaciones. Las plazas históricas de Kongsvinger y Fredrickstad permanecieron intactas pero las demás serán arrasadas. Las influencias de las potencias extranjeras obtuvieron feliz resultado.

#### CARIBADÍ

Caribadí, 16.—En la sesión de hoy se consensó entre delegados de Noruega y Suecia, asistieron expertos militares suecos. Michaelson, delegado de Noruega, dice que no sabe nada de noticias de que la Gran Bretaña, Francia y Alemania hicieron representaciones á Suecia relativas á la crisis. Los delegados suecos prometieron ridículo al rumor.

Londres, 16.—El ministro ruso tuvo una conferencia hoy con el Subsecretario de Relaciones Exteriores. Probablemente se ha solicitado mediación de Lundsweden, en caso que los delegados no lleguen á un arreglo.

JAPON

Centochohno, 16.—Se declaró un gran incendio en la fábrica de celuloide. Murieron quemados nueve empleados, hay muchísimos heridos.

Tokio 16.—Yamagata pronuncia absurdo el aserto de que el hundimiento del Mikasa fuera intencional. Crédole puro accidente. Misa encabeza la comisión investigadora. Ya comenzó el levantamiento de cañones.

Tokio, 16.—Según cálculos hechos por la policía, los desórdenes dieron por resultado 388 poliojanos, 16 bomberos y dos soldados heridos y de parte de la turba, nueve muertos y 457 heridos.

Seul, 15.—Tres tempestades de la velocidad de tifón barrieron á Corea. Villa de Gangan inundada. En esta capital muchos edificios destruidos.

Yokohama, 16.—La ciudad tranquila. Está ocupada militarmente. Durante la noche hubo algunos desórdenes causados por pillos, no hubo muertos.

El sábado se espera la llegada de la comitiva Taft. Kamura está mejorando.

Tokio, 17.—Se ha aceptado la dimisión del Visconde Yoshikawa, Ministro del Interior. Le reemplazará el barón Kiyoura, Ministro de Agricultura y Comercio, sin abandonar la Cartera de Asuntos Exteriores.

Yokohama, 17.—Ha llegado Taft y su comitiva. Recibió visitas de los principales ciudadanos y residentes extranjeros.

Seul, 17.—El martes se espera la llegada á ésta de Miss Alicia Roosevelt, el General Corbin, Almirante Frain y comitiva. El Emperador se prepara para acordarles honores imperiales.

Tokio, 16.—La prensa discute las condiciones de paz en un tono menos resentido que antes. Expresa la esperanza relativo á la situación económica. Sin embargo, varios diarios insisten en la renuncia del Ministerio.

Godoyanz, 17.—Se ha publicado una orden de arrestos haciendo efectivo el armisticio; ordena acción inmediata de hostilidades y retirada de piquetes de la zona central y establecimiento de comunicación por correo. Está prohibida toda otra clase de comunicación en los dos ejércitos.

Paso Gushun, 17.—Como resultado del armisticio que se hace efectivo hoy, los puestos avanzados se retirarán como dos tercios de milla y de aquí en adelante surbarolarán banderas blancas. Ya corre un tren veloz diario.

El valor del dinero ruso y nativo se ha aumentado.

Los nativos expresan regocijo por el restablecimiento de la paz. Esperan que el Gobierno de Pekin envíe un hombre fuerte á la Manchuaria para restablecer la autoridad y impedir la anarquía durante la evacuación de los ejércitos rusos y japoneses.

El público teme á los bandidos cuyo número es muy grande y están armados con rifles rusos y japoneses.

El informe de la Cruz R-ja demuestra que durante la guerra se destruyeron 120 tiendas de la guerra treinta mil casillas y veinte mil tiendas de campafia.

CHINA

Pekin, 16.—Ha llegado á ésta Miss Alice Roosevelt. La Emperatriz viuda la recibirá condecorándole los honores acordados á princesas extranjeras.

#### RUSIA

Londres, 16.—El Ministerio del Interior ruso, ha expedido una circular dirigida á todos los gobernadores y alcaldes del Imperio ordenando vigilar de cerca á los zemstvos con el objeto de arrestarlos bajo ciertas circunstancias. Cada zemstvo será vigilado y cualquier secreto á fin de impedirle publicar cualquier clase de literatura; agrega la circular que una vez abolido el zemstvo cesarán los desórdenes en el país.

Londres, 16.—El correspondiente del Daily Mail en Odessa, dice que el almirante ruso ha comunicado al gobierno ruso una sección de la costa cerca de Sevastopol, donde se construirá un gran astillero naval provisto de la maquinaria más moderna. El sindicato aceptará bajo condición que le aseguren posesión por 33 años y pedidos suficientes para mantenimiento ocupado.

San Petersburgo, 16.—Máximo Gorky se ha presentado como candidato para la asamblea nacional.

Colonias, 16.—Por urgente consejo de sus médicos, el Czar y Czarina visitarán Darmstadt, donde permanecerán probablemente dos meses. Antes de llegar á Darmstadt, el Czar tendrá conferencia con el Kaiser.

Caribadí, 16.—Acompañado del Ministro de Marina, el Emperador marchó hoy de Peterhof para pasar en el archipiélago Fílandes. La situación en el Cáucaso se ha empeorado. Frustráronse los esfuerzos de empresa inglesa de renovar operaciones. Calculase en 20 el número de asesinatos diarios en Bakú.

Se ha dado orden de despachar al Cáucaso una parte del 21.º cuerpo del ejército que está acuartelado en Kief.

Avians de Bakú que la autoridad militar ya comienza á dominar la situación. No están reconciliados los tártaros y armenios. Acocatación varias penidencias en que se hizo uso de pañales. Permanecieron cerradas las oficinas y al macenas.

El príncipe Napoleón Gobernador del Cáucaso confirma noticias de creciente agitación entre tribus péricas debido á la carcerización de armenios de Mikendik. El príncipe Luis informa que esto conatció á la vista del comisario de policía que no dió paso alguno en el sentido de impedirlo ni dió parte siquiera á la autoridad militar. El comisario será procesado.

Bakú, 17.—Han habido muchos asesinatos últimamente. La tensión ha aumentado. Fabricantes de nafta y refinadores acordaron postergar hasta el 25 de este la decisión relativa al restablecimiento del trabajo. Existe fuerte impresión que las compañías inglesas recibirán amplia indemnización por las pérdidas sufridas.

nal en Petersburg avisa que Drott, partero real, ya está asistiendo á la Czarina.

#### AFRICA DEL SUR

Johanesburgo, 17.—Debido á la suavidad de las sentencias que los tribunales pronuncian á chicos que acceden á mujeres blancas, los mineros celebraron un mitin ayudo en que se acordó aplicar la ley de linch á los culpables.

—El General Maritz, jefe boer, quien incorporó en las fuerzas alemanas con el grado de capitán, ha renunciado el puesto de jefe de transportes. Dice que aumenta la rebelión de hereros y que sus partidarios del Jefe Wolf están bien armados y sus números aumentan diario.

#### CHILE

Valparaíso, 17.—El Gobierno pronto pedirá ofertas para la colonización de las provincias de Tacna y Arica. También establecerá obras de riego en ambas provincias.

#### SUECIA Y NORUEGA

Karsbad, 17.—No hubo hoy sesión de la conferencia sueco noruega. Los delegados conferenciaron con sus respectivos expertos militares. Se espera una solución pacífica. Se ha averiguado que Gran Bretaña, Francia y Alemania ofrecieron ofrecimientos amistosos caso que fuesen necesarios.

Cristiania, 17.—La mayor parte de los despachos recibidos de Kalsbad anuncian que las negociaciones caminan más satisfactorias. El Vordensgang expresa opinión de que se puede esperar con confianza un arreglo pacífico.

#### MARRUECOS

Tánger, 16.—En consecuencia á una nota colectiva que le envió las legaciones extranjeras al ministro de Relaciones Exteriores marroquí, dice que la fuerza de mil hombres que se halla acampada á dos jornadas de Tánger, tiene orden de trasladarse á la vecindad de Tánger. Como buena precaución la garnición de Tánger compuesta de tropa disciplinada y armada con modernos y el cuerpo de infantería Suesi, serán colocados por los caminos que conducen á la ciudad, formando una guardia de reserva. Estas medidas se dirigen al establecimiento de la seguridad personal amenazada durante recientes acontecimientos.

Tánger, 17.—Las tribus revoltosas se someten á Ráshai; la paz se restableció en los suburbios. Ha llegado el ex ministro Ben Cherech, con instrucciones de participar en la conferencia internacional para la discusión de asuntos marroquíes.

#### PANAMÁ

Panamá, 16.—Se desea dar el contrato para construcción del palacio nacional y teatro. Lo obtendrá empresarios locales encabezados por el Duque propietario de la Estrella. El precio es de 387,600 pesos exactales de adonos. El orden será jónico. Este edificio clásico será uno de los más importantes capillos de la América latina. El arquitecto es Ruggero de nacionalidad italiana. El teatro se construirá de acuerdo con las reglas más modernas. El contrato estipula la conclusión de las obras dentro de dos años.

#### SOBRE LA PAZ

San Pablo Minnesota, 17.—Los plurioponarios japoneses llegaron á 641. "Minneapolis Club" los obsequió con almuerzo. Mr. Donison, miembro de la comitiva, refiriéndose al resultado de la misión de paz, dijo: "No tenemos nada respecto á la recepción que se nos acordó en el Japón. No hay probabilidad de asesinato de dificultad alguna. Los desórdenes habidos fueron principalmente por agitadores políticos. Cualquiera tratado hubiera sido criticado por la oposición, pero el público en general no culpará á Komura y sus colegas. No insistimos en la indemnización pecuniaria, por la sencilla razón de que nuestra posición no nos permite hacerlo. Si tuvieramos una escuadra en el Báltico ó un ejército frente de San Petersburgo ó Moscú, hubiéramos gozado de la misma ventaja que poseyeron los alemanes cuando ocuparon París. Ellos consiguieron una gran indemnización de Francia, á fin de que se retiraran. En asuntos internacionales á indemnización, no es tanto el pago de pérdidas, como una garantía para las futuras. Nuestras flotas y ejércitos hallábanse á muchas millas distantes de Rusia y Europa. Podíamos haber renovado la guerra y ocupado Vlodivostok y quizá hubiéramos ocupado una posición para coleccionar una indemnización, pero nos hubiera costado mucho más que el valor de la indemnización si incluir pérdidas de vidas.

### Ecos de la prensa

EL DERECHO.—Cuán engañados estaban todos aquellos que creyeron que una vez pasadas las elecciones de primer grado, iba á terminar la fastidiosa política. Ahí tienen ustedes á "El Derecho", viendo visiones y anunciando catástrofes tan magnas como aquellas que vaticinó San Juan el Apocalíptico.

Viéncese ahora el editorialista de ese diario hablando del famoso contrato Speyer y C<sup>o</sup> y de él explota la parte política que le conviene.

Sabe todo el país cómo fué tratado ese asunto por nuestro Gobierno, con qué cristalina honradez se le estudió y el estricto análisis á que se le sometió. Saben todos también cómo en esa ocasión se comportaron el Gobierno, la prensa y nuestros hombres públicos. El patriotismo se impuso y el contrato fué rechazado.

"El Derecho", que por estar engolfado en los furros de su propaganda, no hizo ningún estudio entonces el asunto, resucita en estos momentos la magna cuestión, se pone del lado de los altos intereses del país, dice que el contrato aquel era una monstruosidad, porque le ensajaría á Costa Rica su

soberanía y concluye dando lecciones de buen gobierno.

Todas esas ebulliciones actuales del diario fernandista, obedecen a un deseo inmoderado de hacer política a su favor.

Esta bien, y ello es hasta plausible, que "El Derecho" aborde estos magnos asuntos, que entre a buscar una solución razonable a nuestra deuda exterior, pero al hacerlo debiera despojarse de ciertos estrocheces de miras y revestirse de un criterio más elevado.

Si con el criterio que ahora se gastan, piensan llegar a gobernar el país, desde luego les precedemos un fracaso. Arruinaron la República.

Para gobernar las naciones se necesitan cabezas.

Sin embargo, no culpamos del todo a "El Derecho" por esa propaganda.

Cuatro años lleva ya de no emplear otro lenguaje que ese de que ahora por mí mismo se ve hace gala. De suerte que no pueda escribir de otro modo.

Luego, la suprema salud del partido exige ese tono, porque si así no fuese arriesgan que decaiga el entusiasmo de las numerosas legiones.

Si don Máximo triunfa, lloverán pérdidas del cielo, en dos semanas se pagará la deuda exterior, y Costa Rica vería repetirse el período del Egipto antiguo, aquel de las siete vacas gordas.

Linio, un colaborador, se desuelga con un largo artículo hablando de inposición. Es el tema obligado y a él apelan para justificar su derrota en Limón, Cartago, Heredia, Alajuela y Guanacaste.

El despertar de un hermoso sueño, siempre es cruel. ¡Contar con todo el país, así proclamario por todas partes, para venir a quedar en que todo era pura soñajería! ¡Dioscientos y pic de electores!

¡Ah! los incommensurables.

EL DIA.—Pero qué bravo se viene este diario. Por todas partes ve a lo cletos de El Combate y por boca de su exquisito escritor Marat dice que el que estas revistas escribe pertenece a los cletos de El Combate. Nunca escribimos nada en El Combate, ni una sola gacetilla. No tema, pues, El Dia. Nos otros somos gente de paz.

¡Pero qué cara trae el colega! ¡Por qué viene desencajado y hasta poseído de ira santa?

Ya; es por los ciento treinta electores. Por fin los confesó, por fin se vió precisado a decir a sus lectores que eran ciento treinta.

Oigamos a El Dia.

Dice: "Esos ciento y pico de electores zúñiguistas están dispuestos a obedecer a su jefe, porque saben que el caballero don Tobias Zúñiga Castro, es un símbolo, hoy por hoy, de la democracia, y que jamás ordenaría a los suyos algo que sea contra los altos principios de la genuina democracia, y los graves intereses del pueblo de Costa Rica."

De acuerdo, con esto y con lo que Ud. quiera, hasta con lo del símbolo. En lo que veníamos discrepando es en aquello del triunfo completo y en la victoria del Partido del Pueblo.

Poco a poco nos vamos entendiendo, amigo Dia, pues es tal la "elocuencia de los números" que ante ellos no caben las "soñaciones".

Fernando Andrade, inserta un artículo en el que comenta el mensaje último del señor Presidente de la República.

Don M. Romero Eseoar hace el proceso electoral de Puriscal.

Promete el señor Romero ser imparcial, pero a poco de escribir, recuerda a los cletistas y les hace algunas "cari-cias."

Corte Suprema de Justicia

LA SESION DE AYER

A las 2 p. m. celebró sesión ordinaria la Corte Suprema de Justicia. Presidió el licenciado Alvarado.

Habiendo la Corte creado una alcaldía en la villa del nuevo cantón de San Isidro de Heredia, se acordó nombrar a don Próspero García Quesada para desempeñar el puesto de alcalde, quien prestó el juramento de ley ante el Juez Civil de la provincia de Heredia. Además se dispuso acceder al permiso solicitado por dicho alcalde señor García para poder cartular en su jurisdicción judicial.

—El Juez Civil de la provincia de Alajuela dió parte a la Corte que ha sido abierta al público la alcaldía recién tementa creada en el Zarcozo.

—Se dió lectura a una documentación enviada por el señor ministro de Gobernación en que defiende la conducta del señor Comandante de Policía de esta ciudad con relación a los auxilios que la policía presta a la administración de justicia. Este litigio proviene de quejas que el Alcalde 3º de este cantón central puso a la Corte de ciertas deficiencias anotadas por aquella autoridad en el servicio antes dicho.

Se mandaron archivar los documentos en referencia.

—Se aprobó la licencia concedida por el Juez 2º Civil de esta ciudad al prosecretario de sus oficinas don Juan León Castellón así como el nombramiento que hizo en don Guillermo Vargas para reponer al señor Castellón. La licencia será de 15 días.

—Así mismo se aprobó la licencia que el Juez Civil de Alajuela concedió al notificador de aquel Juzgado, señor Miguel González. También fueron aprobados los nombramientos que hizo en don César Castro para reponer al señor González y en don Florentino Jiménez para subrogar al señor Castro en el puesto que deja en la misma oficina.

—Se admitió la renuncia presentada por el Secretario de la alcaldía del Narraño, señor Simón Guzmán, y se nombró para reponer al señor Guzmán a don Francisco Camacho M.

—Habiéndose excusado los magistrados Jiménez y Castro Ureña para conocer el primero en un juicio civil y el segundo en uno criminal, salieron electos por la suerte los conjuces señores don Luis Anderson y don Francisco Echeverría, respectivamente.

A las 3 p. m. terminó la sesión.

La enseñanza

III

Costa Rica merece su enseñanza. Hemos dado la voz de alarma y sin embargo todo el mundo se queda callado.

Comprendemos que no es a nosotros a quienes incumbe la tarea de la reorganización. La ciencia tiene sus apóstoles ó siquiera abanderados. Y el disgusto no es menor para ellos: solo que hay pereza, digámoslo sin ambages.

El trabajo es arduo, hay que coger cada asunto y ponerlo en salvo para luego con los "restos gloriosos" establecer los sistemas que han de salvarnos. Programas, método, todo requiere la atención de los que pueden. ¡Por qué no lo hacen!

¡Ah! Hay que vencer lo más imposible, tomar la fortaleza genuinamente nacional, la indolencia.

Notas de Heredia

18 de Setiembre.—Se encuentra entre nosotros después de una temporada en la finca La Guaría, el doctor don Manuel J. Flores y familia.

—La gentil señorita Lidia Pacheco se encuentra mejor de su enfermedad.

—Mucho entusiasmo se ha despertado por las próximas fiestas cívicas que se celebrarán en Diciembre.

—Pronto seremos honrados con la visita a esta ciudad del señor Presidente de la República.

—Se nota mucho abandono en el Parque central de esta ciudad.

—Sería conveniente que el señor Comandante de Policía pusiera un guardián permanente en el kiosko para evitar que los muchachos hagan daños en él.

—Con una solemne matanza de perros se celebraron las vísperas del 15 de Setiembre en esta ciudad.

—Sigue mejor de su enfermedad el joven don Guillermo Sáenz.—Corresponsal.

La fiesta del 15

EN LA CIUDAD DE STO. DOMINGO

En este simpático pueblo, donde la civilización y la cultura adquiere de día en día nuevas requisitorias a la estimación general, los partidos políticos se fusionaron,—no ya para miras aviesas y egoístas,—sino para celebrar la gloriosa fecha de nuestra Independencia nacional.

Allí, congregados en el templo, en la escuela y en el baile, vimos a republicanos, sofistas, zúñiguistas, nacionalistas,

demócratas, en mutuo consorcio y fraternal abrazo, celebrando las glorias de la patria; y no podía ser de otro modo, si la política los desunía, la madre común, los abriga a todos en los pliegues de su bandera.

La fiesta patriótica se llevó a cabo bajo el siguiente programa:

A las 5 a. m., el estruendo de las bombetas y los acordes de la flarmonía de pequeños, despertaron a los vecinos.

A las 12 m. se cantó en la Basílica un solemne Te Deum con asistencia de las escuelas, el Jefe Político, la municipalidad, Junta de Educación, Club Sport Domingueño, y varios jóvenes y señoras de las principales familias. De allí se pasó al salón de actos de la escuela de varones, en donde varios alumnos recitaron bonitas composiciones alusivas al memorable acontecimiento.

Se dió un intermedio de 15 minutos en el que se sirvió a los niños y a la concurrencia un abundante refresco. Se continuó después con la recitación dialogada de los niños Manuel y Claudia Chaverri, "El Juramento de la bandera"; h-bió luego un "impronta" don Luis Gutiérrez, declaró dos composiciones en verso don Graciliano Chaverri y pronunciaron dos bonitos discursos don Albino Bolaños y don Ramón Villalobos R. A las 3 p. m. se retiró la concurrencia.

A las 4 p. m. se tocó un largo recreo por la flarmonía y a las 8 p. m. una escogida retreta. Terminó la fiesta con un animado baile en casa de don Ignacio Hernández.

Nuestras felicitaciones a la municipalidad que costó la fiesta, al Jefe Político que la organizó y al cumplido caballero don Amado Villalobos que dió todos los pasos para llevar a la práctica puntualmente el programa que se trazó.—Un observador.

AVISOS DEL DIA

ALQUILO mi casa de habitación, esquina al Seminario Informada en el Alhambra.—Constantino Rodríguez H. 6 v. Sbre. 19.

SE COMPRA un motor eléctrico de un caballo 6 y caballo de fuerza. Jorge Morales Bejarano. Cuesta de Moras. Sbre. 10.

SE ALQUILA una casa 100 varas al Norte del Parque de Morazan, con muebles ó sin muebles, con instalación de luz eléctrica, lugar muy sano. Para informarse dirigirse al apartado. Nº 446 a F. F. Smith. Setiembre 19. 1 v.

AVISOS ANTERIORES

BUENA GRATIFICACION

Se dará a la persona que presente en "El Águila de Oro" ó "Palpería del Carmen", un reloj de señora, destapado, con un cronómetro en el reverso incrustado en fondo rojo y una hilera de perlas al rededor. Tiene además un broche rojo, en forma de lazo para prenderlo. Fué perdido en jueves pasado, probablemente en el Tranvía en el trayecto de la Estación del Ferrocarril al "Águila de Oro". Setiembre 17. 3 v.

ANTEOJOS PERDIDOS A la persona que los presente en el Banco de Costa Rica se le dará una gratificación. Sbre. 17. 3 v.

LOCAL PARA COMERCIO

Se alquila del quince del corriente en adelante, el que ocupa la "Sastrería de París" de don Miguel Borrás, vecino de la casa de Assmann y Cia, y frente a don Manuel Romero —Alvejar vijo E. 12 de setiembre. 5 v.

¡POSTALES POSTALES!

De preciosos paisajes extranjeros iluminados a cinco céntimos cada una, vende el que suscribe. Manda a quien lo solicite y a vuelta de Correo, un surtido variado de 50 distintas una de otra, al precio de colones 2-50 en efectivo y 15 céntimos en sellos para gastos de franqueo la cantidad indicada para una prueba de satisfacción para el comprador. Acredit. senda pues, y quedaréis convenidos.—Angel María Sánchez. Cartago Sbre. 12. 6 v.

AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACION SIGLO XX, la mejor en el país, de Manuel A. Poveda, agente general del NOTICIERO. 9 de Setiembre. 5 v.

BUENA OCASION

Se vende la casa número 49, de la calle 9ª, Norte, a 100 varas al Sur del Parque de Morazan. Para precio y condiciones, dirigirse a la misma casa. José M. Fernández M., Agrimensor. 9 de Setiembre 15 v.

SE COMPREN

5 ejemplares de EL NOTICIERO del 18 de 19º p.º 955 De este año. Se pagan bien. Sbre. 7. 3 v.

EN VENTA

En buenas condiciones para el comprador, vendo mi casa y pensaría en Zarcozo del Narraño. Se elaboran y se consumen treinta quintales al mes. Para más pormenores, dirigirse a su dueño A. R. R. Zarcozo. 9 de Setiembre 15 v.

CRONICA

Al servicio

Ya han sido puestos al servicio público los lavaderos municipales recientemente construidos en el lugar ocupado antiguamente por el Rastrero viejo.

El Lic. don Cleto González Víquez sigue mejor de la enfermedad que le ha tenido por varios días bastante molesto.

—Al hospital fué llevado el joven presbítero español, recién llegado al país, don Félix Pérez, quien sufre de intermitentes.

En Poás

Nos informan que tras años, curas nicaragüenses celebrarán pasado mañana en la Iglesia de la Villa de San Pedro de Poás su primera misa. Con tal motivo tendrá lugar una pomposa fiesta religiosa.

Asistirá a ella el Vicario capitular.

En español

Según parece, la Compañía de Scopnamiglio pondrá en escena algunas otras zarzuelitas del género chico, en español.

Cosas de un loco

Un individuo de apellido Salazar, vecino del cantón de Aserrí, que hace años se encuentra demente, atacó antier a machete a tres jóvenes que iban camino a Desamparados.

Milagrosamente el loco no ocasionó daño a los agredidos.

Ratero

Antier noche, en una de las calles centrales de esta ciudad, un ratero le escamoteó a la señorita Josefina Bolaños un reloj de oro; que dicha señorita portaba colgado en su chaquetilla. El atrevido caco cometió el hecho de la manera más atrevida que darse puede, pues la alhaja fué arrebatada.

Defunciones

Día 17.—Arnoldo Napoleón del Socorro Miranda, de 3 meses y 22 días, natural de Esmeralda Miranda; distrito del Hospital.

Avelino Castillo y González, de 56 años, legítimo de José María Castillo y Josefa González; distrito de Catedral.

María Jesús del Carmen Méndez, de 2 meses, natural de Socorro Méndez; distrito del Hospital.

Aureliano Barrantes Quirós, de 35 años, legítimo de Cruz Barrantes y Apolonia Quirós; distrito de las Pavas.

Pedro Madrigal Grandados, legítimo de Francisco Madrigal y Josefa Grandados; distrito del Carmen.

Día 18.—Eliseo Calderón Valencia, de 30 años; legítimo de José María Calderón y Elisa Valenciano; vecino de Escasús.

Bien por ellos

La pequeña colonia chilena compuesta aquí sólo de cuatro miembros celebró ayer el glorioso aniversario de su Patria en la casa del ciudadano chileno don Juan Torres con numerosos amigos.

Mucho nos agrada tales manifestaciones de patriotismo, que hacen honor a la notable república de Chile, Heridos

Antier reconoció el Médico del Pueblo a tres heridos que fueron llevados a la policía por reñidores. Los tres padecen de lesiones leves.

Incorrección

Se nos informa que en el Teatro Nacional, en la función de anteoche, el policía número 117 cometió varias incorrecciones con el público que asistió a los palcos de galería.

Teatro Nacional

Eugenio Alcozer y Gilberto Casali Giacobazzi, Directores propietarios de la Compañía de Opera, Opera Cómica y Opera Scopnamiglio tienen el gusto de comunicarle que esta noche tendrá lugar el beneficio de la señorita Perretti con el estreno de la ópera titulada Los Pescadores de Nápoles y varias canciones de su repertorio.

Vistas para hoy

Sala 1ª.—Concurso de María Rodríguez contra Rafael Ramírez, a la 1 p. m.

Sala 2ª.—Luis Cedeño y otros, (lesiones) a la 1 p. m.

Domingo Sáenz y Basileo Acuña, a las 2 p. m.

Casación.—Audencia Gómez Gutiérrez (criminal) a las 2 p. m.

Desgracia A las 7 p. m. ocurrió por el barrio llamado del Palomar el siguiente hecho:

Un niño de dos años de edad, hijo de don Matías Castro jugaba en un balón en compañía de otros amigos de su edad, cuando saltó demasiado por la barandilla cayendo a la calle. El pequeño fué víctima de una lesión en la cabeza que pone en peligro su vida. Además recibió algunas contusiones.

Notas personales

De paso estoy ayer en esta ciudad, el Cura de San Isidro de esta provincia.

De paso en Limón se encuentran los señores don Guillermo Vargas y don Ricardo Fernández Guardia.

—En esta capital se halla de paso la estimable señorita cartagüesina María Umata. La saludamos.

Se vende un villar con todos sus accesorios. Para precio y condiciones dirigirse á Manuel del Puerto, San Francisco de los Ríos. Setiembre 17. 15 v.

Del 1º de Octubre en adelante, alquilo por largo tiempo, con muebles, mi casa de habitación situada en Cuesta de Moras, contigua á la de don Ramón González Soto. La casa está habitada y puede verse, solicitando permiso en la misma. Para precio condiciones informarán en San José en la tienda de don Manuel Romero Peláez ó en esta ciudad el que suscriba. —Alajuela 12. Setiembre. 10 v.

Coleccionistas. Esteban Ramírez vende en el Depósito de Materiales de don Poliorrino Ramírez los siguientes útiles filatélicos: Álbumes últimos edición de 1.50 á 15 colones cada uno. Visagras ó collitas á 60 centavos el mil. Sobres transparentes á un colón el mil. Hojas suplementarias, varios precios. Estampillas extranjeras, precios reducidos, etc. Setiembre 12. 10 v.

Vendo una bicicleta en buen estado y barata. Compró sillas y mecedoras usadas. Sábte. 10 v. Gustavo Herrera.

Se cambia por una casa sita en esta ciudad, y se vende, una bonita finca situada en Santa Ana, constante de 12 á 13 manzanas, sembradas en su mayor parte de café, en muy buen estado. Tiene casa de habitación, cañaveral y potrero. Entenderse con Eduardo Maroto, Comisaria. Setiembre 10. 15 v.

UN BUEN NEGOCIO

Lo hará el que compre la magnífica finca de los hermanos Gallardo, ventajosamente situada en el Dulce Nombre, Tres Ríos. Consta de 42 manzanas, veinte de café, de las cuales se han sembrado seis tintanamas y veintidós de potrero. Una casa de habitación con todas las comodidades apetecibles. Todo con buenas aguas. Hay que visitar esta finca para convencerse de que es un negocio halagador. Precio y condiciones los daré en su Librería y Papelería, M. V. Blanco, Sábte. 9 v.

Se vende.— Un piano de tan excelentes voces, que sería propio aún para una iglesia. Sobre sus cualidades podrá informar el profesor Carragano y sobre su precio los jóvenes Carranza, en la Botica Americana, frente al Carmen. 10 v. 9 de Setiembre.

Se alquila la casa donde vivió don Nicolás Casan, situada 125 varas del Parque Central. Entenderse con don Joaquín Linares. Setiembre 15.

Aunque se le haya perdido un objeto de cobre plateado y dé los datos correspondientes al objeto y lugar donde lo perdió, se lo entregará el que suscriba, arreglando el valor de este aviso. Rosendo Infante. Sábte. 19. 5 v.

Modelo de la botella del verdadero



**ELIXIR TÓNICO ANTIFLEMÁTICO del D<sup>o</sup> GUILLÉ**

Desde hace más de noventa años, el ELIXIR del D<sup>o</sup> GUILLÉ es empleado con éxito contra las enfermedades del Hígado, del Estómago, Gota, Reumatismo, Fiebres Palúdicas y Perniciosa, la Disenteria, la Gripe ó Influenza, las enfermedades del Cúcutis, las Lombrices Intestinales.

Es uno de los medicamentos más económicos como Purgativo y Depurativo; es el mejor remedio contra todas las enfermedades costeadas por la Biliis y las Fiebras.

Depósito General: D<sup>o</sup> PAUL GAGE Hijo, Farm. de 1<sup>a</sup> Clase, 9 r. de Suresse-S-Germains PARIS

Y EN TODAS LAS FARMACIAS

RAQUITISMO CURADO.

Beneficios que han obtenido los niños con la afamada Ozomulsion.



SR. D. JUAN MESTRE.

No hay enfermedad que desanime más á los padres que el raquitismo en los niños. Este padecimiento proviene, en su mayor parte, de la inhabilidad del sistema para asimilar suficiente cal. El sistema se debilita, el procedimiento de la digestión se distribuye, y resulta que los huesos no se desarrollan como deben, se ponen blandos y debido á esta condición nacen varias formas de curvatura en el espinazo, como también en las piernas y brazos.

Se nos ha llamado la atención recientemente á un caso de raquitismo, y se cita en la siguiente carta:

“CAIBARIEN, CUBA, Junio 10 de 1902.

MUY ESTIMADOS SEÑORES:

He tenido el gusto de dar la OZOMULSION á un niño que tengo de 16 años de edad, cuya constitución era raquítica. Después de tomar este remedio se encontraba con más apetito y más animado. Para mí es el mejor reconstituyente hasta el día, pues he visto en mi hijo sus maravillosos resultados y les aseguro que la recomiendo á mis amigos como la mejor medicina.

Soy de Vds. con toda consideración, affmo. S. S.,

JUAN MESTRE.”

Nos es de gran placer manifestar al lector los interesantes detalles de como diferentes padecimientos humanos se curan con OZOMULSION. Las cartas que publicamos demuestran, muy claramente, el campo vasto que tiene este soberano remedio, y la razón por qué OZOMULSION produce resultados tan maravillosos, es por ser la mejor combinación de los mejores agentes medicinales que existen. OZOMULSION contiene el famoso aceite de hígado de bacalao Noruego, los hipofosfatos, glicerina y guayacol, en la mejor proporción posible para el beneficio del sistema humano. OZOMULSION es agradable al paladar y alimenta el sistema sin estorbar la digestión.

La ventaja singular que tiene la OZOMULSION en casos de raquitismo, se comprende fácilmente cuando se toma en consideración que el aceite de hígado de bacalao tiene el poder para restablecer la pérdida de vitalidad al enfermo y los hipofosfatos de Cal y Soda para ayudar en la formación y desarrollo de huesos sanos. No hay remedio más ideal para el raquitismo y debilidad general del sistema, tales cuales se presentan en casos de Consumión, Anemia y Marasmo. No hay otro remedio que dé beneficios tan ligeros y permanentes, por consiguiente, es de mucha importancia que se compre solamente la legítima OZOMULSION.

¿Quiere usted Probarla?



OJO!!! IMPORTANTE!!!

Es de vital importancia para toda persona que desee comprar la mejor Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao, que examine detenidamente la etiqueta y que esta contramarca de OZOMULSION esté puesta sobre ella. No se deje engañar por alabanzas hechas sobre otras preparaciones. Cuando se haya tomado OZOMULSION legítima, se verá que esta preparación produce los mejores resultados en el sistema humano; por consiguiente, volvemos á aconsejar de velar por la contramarca de OZOMULSION para no hacer equivocación en el remedio comprado.

Todos los Farmacéuticos venden la OZOMULSION de dos tamaños, á 50 cents y \$1.00 oro americano.

CERVECERIA TRAUBE  
Cerveza Negra Lager Beer  
Marca Estrella  
BEST STOUT PUTERR

JARDINERÍA ARTÍSTICA DE ANDERSON

Es siempre la única que merece el nombre, tanto por sus

trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público.

Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y las idiomas escandinavas. 8 de Setiembre.

LA PELUQUERIA ASEPTICA de Pasenal Montenegro

Este conocido y acreditado establecimiento, el primero en el país, por su servido orden y seriedad, implantado en el día de su fundación, cuenta con un personal completo para atender al servicio del establecimiento. Sus operarios son graduados de él, que es la mejor recomendación para la clientela. En este mismo establecimiento se encuentra de venta el aristocrático IDEAL, este perfume es más barato aquí, que en cualquiera otra parte, y el que pone á disposición al servicio de la clientela y del público en general, 6 de Setiembre 1 m.

Gabinete eléctrico terapéutico

Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1ª, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre 1 m.

T. Assmann & Co

—AZUCAR DE GUILLERMO NIEHAUS—

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azúcar de Niehaus, el que más rendimiento da.—Abril 29 de 1905.

Nuevo Hotel Venezuela

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación á 1-50 al día y por mensualidad 40 colones. Pensión á 20 y 25 colones. Se mandan alimentos á domicilio, y se alquilan cuartos amueblados. Se habla inglés y francés. — RICARDO MORENO, Admor. Sábte. 13. 1 m.

Negocio Brillante

Por no poderle atender debidamente se vende en magníficas condiciones para el comprador, una finca constante de 450 hectáreas de terreno inmejorable para el cultivo del banano, con 30 hectáreas sembradas y ya en producción. Hay contrato con la United Fruit para el recibo del banano. La finca está situada en la región de Río Banano á cuatro millas de Puerto de Limón y contigua á la finca Santa Rosa de la United Fruit y C<sup>o</sup>; los terrenos son planos, en su totalidad secos, con desagües naturales que impiden la formación de pantanos, y tiene buenas aguas; hay un rancho grande para peones. Para los demás informes precio y condiciones entenderse con don Manuel V. Blanco en San José ó con don F. de P. Gutiérrez en Limón. 1 m. Setiembre 15.

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.